

María Luisa y Matos Rodríguez

Escribe Sara Vial

Relyendo esa compilación de obras en español de la escritora María Luisa Bombal, me encuentro con un testimonio autográfico que, como el resto, pertenece a una grabación de alguna entrevista.

Lamentablemente es que no se consiguen ningún dato al respecto, pues si todo tiene ángulos doblados, muy propios de quien fuera a la vez una mujer de vida trágica y difícil. Y resulta refrescante, por decirlo de alguna manera, regresar con esta María Luisa inverosímil y trávesa como si cuando lo fuesen de su juventud, y rescatar el "trabla" natural de esta entrañable e grabadora que se formaron preguntas, ni se fijan límites, ella habla de coríodo, saliendo de una tema a otro.

"Partí a visitar a la Argentina en 1933 y me fui a vivir a la casa de Pablo Neruda que estaba casado con Maruca (Hegeman); vivía en el sur de Chile. Pablo se iba a ninguna parte sin mi y su mujer, pero ella se aburrió tanto, llegó que en las reuniones sociales pedía permiso y se marchaba. Fuele cuenta a la par, porque yo era la compañera de Pablo y así conocí todo el ambiente artístico, hasta el propio Matos Rodríguez. ¡Ay, las pelotas que teníamos con Matos! Una vez le dije que era un mero, calléme-que-ese-dijo-eso-en-trance, él muy sorprendido me preguntó 'por qué' y yo lo conocí (yo) porque vivía de la Compañía de la Ché Papasa y de la muchacha del circo. 'Peso porque eres tan agresiva', me replicó. Matos Rodríguez me llevó bastante la torta, era un don Juan y nunca le faltaba una querida. Una vez me invitó a su fundo en el Uruguay y yo, tan besta, me metí en el auto, cuando veo correr de lado de mí a los aserradores. Ya estábamos en el pueblo cuando vimos que se bajan, corre al auto y me sacaba de un salto.... Ellos me pre-

gaban que digo un día: 'Oh, gran escritor! Haceme una felicitación. ¿A qué no puedes?' y ya, acompañando el desvarío empieza a escribir: "Despedíandome te antedoy yo tuviste al pasado".

(risas). Y hasta ahí no más Regret. No pudo seguir".

No muchas veces nos se pudo disfrutar a los escritores en su real espontaneidad, sea de veras es puerilidad y con una bata anudada a la cintura, y, en el caso de María Luisa, hasta con los "tachuelos" puestos, aunque ella no se ponía esclavos, tenía un pelo muy fino y todo lo solucionaba con la legendaria chascuita.

Cuenta que en esos días conoció también a Borges, "pero él circulante en un mundo más cerrado, más intelectual". Señala que se creó en ese mundo Neruda (¡?), Otero, Grandjean, Norah Lange, Federico García Lorca, Conrado Nalli Rodríguez, Alfonso Reyes, Leónidas George, qualche su madre, Leopoldo. "Todas esas gracias se repartían en el fondo", agrega graciosamente, "eran muy amigos, pero no se veían porque se separaron. A Victoria Ocampo yo no la visitaba porque me aburría".

En su desenlace, expresa que la escritora chilena era demasiado joven, aún no había escrito sus magníficas novelas, se repartía en Buenos Aires de una forma desfilaria amarilla y natural que la que le gustaba era la compañía de escritores aliados y orientada como ella, que en apariencia no se sometía la vida mayor en perio y distintos burdeos con su sana inocencia del prójimo.

Con Borges se iba a pasear por el descubierta, lo que llevaba su admiración por él, pero a la vez, decía: "Los escritores de mi grupo era gente de gran talento, gente vital, no gente de lámpara y vase de agua, como son los conferen-

teiros, estos melocotones estaban bien hechos y entonces yo honestamente, escribí una crítica a favor, la primera que se hacia en el Sur a favor del año crítico, y de Libertad, a quien los intelectuales consideraban oursa. Ellos creían que yo iba a hacer una saltra porque soy bien buena para relato pero mi crítica fue muy positiva y tuvieron que publicarla, puesto que me la habían pedido".

El éxito fue grande. Se vendieron todos los ejemplares, pues "salir en esa revista de intelectuales era muy importante para el clima nacional". Y como consecuencia, el doctor Luis Sánchez fue a pedirle un quinto y ella pasó en María, de Jorge Isaacs, pero no se pudo porque los descendientes la llevaban ya vendida.

"Haga usted su propia MARÍA", le dijo Sánchez y así nació LA CASA DEL RECUERDO, que quiso ser la forma posible ver en algunas retrospectivas argentinas. Y ella se dijo: "Claro, por qué no voy a hacer mi historia igual de romántica, de fin de siglo y que pasa en la Argentina". Y lo hizo y llevó a Libertad Lamarque cantando como un pájaro, "Me salió en galón lindo", proclamó. La música de ficción era la Olympia, la película apareció en 1937 y llevó un éxito enorme. "Y el clima argentino cambió porque iniciando LA CASA DEL RECUERDO empezaron a hacer películas de finales de siglo".

Poco se sabe de esa Bombal guionista, que trabajó en cinejunto de Ramón Soto y Ciro Alegre y luego en Estados Unidos en Mimbres para la UNESCO. ¿Cómo poder recuperar ese desbande? También trabajó haciendo publicidad en inglés.

Muy intereses son estos Testimonios, que editorial Antrax tiene incluyendo entre cartas no menos expresivas.

Las cartas y los testimonios,

María Luisa y Matos Rodríguez [artículo] Sara Vial

Libros y documentos

AUTORÍA

Vial, Sara, 1927-2016

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

María Luisa y Matos Rodríguez [artículo] Sara Vial

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa